

Introducción

El proceso de globalización e integración de las economías ha propiciado estabilidad macroeconómica y crecimiento sostenido en la mayoría de los países de América. No obstante lo anterior persiste la necesidad de desarrollar políticas específicas dirigidas a lograr la equidad y consecuentemente contribuir al combate a la pobreza, de tal manera que crecimiento y bienestar común se constituyen en elementos fundamentales del desarrollo.

La generación de empleo, el aumento en los ingresos, la recuperación y fortalecimiento del capital social, la creciente participación de la sociedad en los procesos democráticos, la búsqueda de equidad de género y la preservación de la biodiversidad y la ecología del planeta constituyen elementos esenciales de un desarrollo equitativo y sostenible.

A partir de ese contexto cobra gran relevancia, el espacio rural y sus habitantes, cuyas expresiones más genuinas se manifiestan en la agricultura familiar, la generación de empleo agrícola y no agrícola, lo ambiental y ecológico, el desarrollo cultural y una innovadora tendencia a la participación de la población en los procesos de municipalización y regionalización.

El Desarrollo Rural entonces, adquiere relevancia frente a los retos que impone el desarrollo sostenible y especialmente en lo relativo a la necesidad de recrear una nueva institucionalidad que permita una relación más armónica y efectiva entre las fuerzas del mercado, la sociedad civil y el estado.

El presente documento recoge el producto de un diálogo abierto al interior del IICA y con instituciones nacionales, organismos internacionales de cooperación técnica y financiera, universidades, ONGs y organizaciones rurales, cuyo objetivo ha sido identificar de manera conjunta las características contemporáneas de la ruralidad y sus contribuciones reales y potenciales al desarrollo sostenible.

Confirma también el valor y la vigencia del trabajo del Instituto en el ámbito del desarrollo rural como una respuesta a su mandato de contribuir al desarrollo agrícola y el bienestar rural de las Américas.

Clara Solís - Araya

Directora de Desarrollo Rural Sostenible